

Se conmemora en esta fecha el 65 aniversario del fallecimiento de don Valentin Letelier Madaria;a, ocurrido en Santiago el 19 de Junio de 1919, después de

ocurrido en Santiago el 19 de Junio de 1919, después de una larga enfermedad, que io tenia recluido en su hogar, privândole por cerca de un año de sus labores intelectuales. Fue el gran filósofo de la jeducación chilena, y haba nacido en Linares el 16 de Diciembre de 1852.

Era hijo de una antigua y acaudalada familia linarense, que formaron sus progenitores don Gregorio Lateller y deña Tránsito Madariaga Los estudios primarios los realizó en su ciudad natal. y cursó el primer año de humanidades en un Colegio particular en Talca. En 1867 visió a Santiago para inspesaral Instituto Na-En 1867 viajó a Santiago para ingresar al Instituto Na-cional y proseguir sus humanidades las que concluyó satisfactoriamente, rindiendo las pruebas del bachillerato en 1871, para ingresar al año siguiente a la Escue-la de Derecho de la Universidad de Chile. Desde muy joven se había desportado en Vaientin Leteller las in-quietudes intelectuales, especialmente por la literatura, la filosofía y la historia, dandose a la tarea de escribir varios artículos sobre estas materias en algunos periódicos santiaguinos. Mientras estudiaba derecho, se de-sempeño como inspector del Instituto Nacional y profesor de historia en el Instituto Americano. Se acogió a una disposición transitoria que permitia realizar los es-tudios de leyes en tres años, en vez decinco, y así logió graduarse de abogado a comienzos de 1875. Su tests de titulo verso sobre el Poder Municipal: o la Descentralización Administrativa,

zación Administrativa.

Discipulo de Augusto Comte y Emilio Littré, había adquirido los volúmenes de la Filosofía Positiva, teoría que admiraba y con estas ideas iniciaria sus estudios filosóficos en todo lo que correspondia a la educación positiva que podía dar el Estado a la juventud y niñez a quienes era necesario educar para construir un Chile mejor. Fue así, como en mayo de 1875, el Ministerio de Educación lo designó en calidad de Profesor de Literatura y Filosofía del Liceo de Hombres de Copiapó. Ciudad a la que se dirigió a los pocos días para asumir sus labores docentes.

sus labores docentes.

Alli fundo una Academia Literaria y vació alemas sus inquietures en el periodismo. Conoció a los hermanos Manuel Antonio y Guillermo Matta, y éste últi-

mo lo llevó posteriormente a Alemania en calidad de

Secretario de la Legación Chilena en Berlin. En Alemania de impregno de las modalidades y méiodos de Froebel en los sistemas educativos, e hi-zo varios trabajos acerca de la educación secundaria y universitaria, en colaboración con don Claudio Matte Pé-rez, especialmente con la función docente del Estado y el sistema concéntrico.

Después de permanecer cerca de cuatro años en Alemania, Letelier regresó a Santiago en Diciembre de 1885; para reintegrarse a sus tareas que eran de su pre-dilección, comenzo a laborar en el periodismo y en la politica, brindando así, las experiencias que traia de su estada en Berlín y en otras ciudades europeas. Publicó algunas monografías, sobre ciencias política, y partici-po en debates públicos sobre educación y cultura univer-sitaria. Se desempeñó desde 1888 como Profesor de De-recho Administrativo en la Escuela de Leyes. Fue uno de los más entusiastas gestores para la fundación del Insti-tuto Pedagógico en 1887, que iba a formar los profeso-res dejlos Liceos del país. Y se transformó en el mejor sociólogo de la educación al publicar en 1892, su famo-sa obra 'Filosofía de la Educación', impresa en la Im-prenta Cervantes de Santiago, y que iba a servir como texto fundamental para la enseñanza de la pedagogía

Como justo reconocimiento a la vasta labor Como justo reconocimiento a la vasta labor realizada como edneador fue elegido Rector de la Universidad de Chile en el Claustro Pieno del 15 de Agosto de 1306, cargo del que se posesionó a fines de Septiembre del mismo, después de haber asumido la Presidencia de la República don Pedro Montt. Fue reelegido nuevamente en el claustro de 1308, permaneciendo como rector de la Universidad hasta fines del año 1913.

Al dejar la rectoria desempeñ otras labores de los tribunales y en el foro, y se alejó de sus trabajos, aquejado en 1918 por una enfermedad. El profesor e historiador don Luis Galdames, le dedicó un interesante estudio biográfico en el año 1937, con su libro 'Don Va-lentin Leteller y su Obra'. Y, por nuestra parte hemos querido constribuir

en esta fecha al recuerdo del gran maestro linarense. RUBEN ENRIQUE CONCHA A.

# Hoy se conmemora el 65° aniversario del fallecimiento de Valentín Letelier [artículo] Rubén Enrique Concha A.

Libros y documentos

#### **AUTORÍA**

Concha Arenas, Rubén Enrique

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

#### **FORMATO**

Artículo

#### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Hoy se conmemora el 65° aniversario del fallecimiento de Valentín Letelier [artículo] Rubén Enrique Concha A.

#### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

Biblioteca Nacional Digital

### INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

#### **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile